

*La recuperación de un fragmento  
de la estela 25 de Piedras Negras*

En el número más reciente de *Mesoamérica* (Cuaderno 10, diciembre de 1985), se publicó un artículo titulado "Acerca de la recuperación de varias esculturas mayas que salieron ilegalmente de Guatemala", en donde su autor Jorge Luján Muñoz menciona entre otros el caso de un fragmento de la estela 25 de Piedras Negras (pp. 460-64). Anteriormente, en julio de 1981, la revista *Mexicon* había denunciado que dicho fragmento se encontraba en París, Francia, en donde se había ofrecido en subasta a través del Hôtel des Ventes.

En fecha posterior a la presentación del artículo, Luján Muñoz inició las investigaciones correspondientes para averiguar el paradero de dicho fragmento. Se encontró que la pieza aún estaba en poder del anticuario Guy Loudmer, con quien de inmediato se iniciaron las gestiones pertinentes para su recuperación. Inicialmente, durante 1984, se emplearon las posibilidades diplomáticas al alcance para poder contar con el apoyo del gobierno de Francia en los trámites necesarios para el rescate del fragmento. Los resultados infructuosos de esta labor llevaron a Luján Muñoz, en su papel de embajador de Guatemala en España, a buscar otras fuentes de apoyo financiero y entonces poder recuperar la preciada pieza arqueológica. Fue así como la Plumsock Fund, entidad vinculada al Centro de Investigaciones Regionales de Mesoamérica (CIRMA), proporcionó incondicionalmente la totalidad de los recursos financieros necesarios para realizar tal operación.

Tras el peritaje que acreditó la autenticidad de la pieza, se realizó la compra y finalmente se llevaron a cabo los trámites relativos a su traslado a Guatemala. En todo ello hubo coordinación eficaz entre el personal de la Embajada de Guatemala en Francia y el embajador de Guatemala en España. La transportación del fragmento de la estela entre París, Madrid y la ciudad de Guatemala fue cortesía de la compañía aérea Iberia, habiendo auxiliado en el traslado el personal del Instituto Guatemalteco de Turismo (INGUAT). El fragmento de la estela regresó a tierras guatemaltecas el 18 de febrero de 1986. El organismo receptor de la pieza recuperada fue el Instituto de Antropología e Historia de Guatemala (IDEAH), el cual desde el mes de marzo del año en curso la exhibe en las instalaciones del Museo Nacional de Arqueología y Etnología.

Es necesario indicar aquí que se trata exclusivamente de la parte central del frente de la estela, es decir, la parte del busto de la figura principal. Han desaparecido todos los glifos y figuras que la rodeaban,



Figura 1. Estela 25 de Piedras Negras; tomada de Maler, "Researches in the Central Portions of the Usumacinta Valley", *Memoirs of the Peabody Museum of American Archaeology and Ethnology* (Cambridge: Harvard University, 1901), lámina 22.



Figura 2. Fragmento recuperado de la estela 25.

así como los brazos y piernas de la figura que estaba sentada (un rey). Originalmente, la estela medía tres metros de altura por 1.2 metros de ancho (Figura 1). Sin embargo, el fragmento recuperado únicamente mide 61 centímetros de altura por 57.5 de ancho (Figura 2).

Lo anterior permite comprobar el grave e irreparable daño causado por los depredadores a la pieza original y por ende al patrimonio cultural y a los estudios mayas. En el fragmento recuperado, la cara que estaba mutilada fue restaurada en forma poco profesional, posiblemente inventando los rasgos del supuesto gobernante de Piedras Negras. Además, la pieza fue cubierta de una pintura gris.

Queremos poner de manifiesto el hecho de que es a través de la denuncia constante de casos como el de este fragmento, aunada a la participación de personas y/o de instituciones deseosas de preservar el patrimonio cultural de los países centroamericanos, que se puede contribuir a concretar -aunque en forma modesta pero significativa- acciones que permitan frenar el tráfico ilegal de bienes culturales de valor incalculable.

Vale la pena mencionar aquí que, en Guatemala, la campaña de prevención de extracciones ilegales de vestigios arqueológicos ha sido fructífera. Según notificación del mismo IDEAH, en febrero de este año se interceptaron varios embarques, habiéndose rescatado aproximadamente doscientas piezas.

En la compilación de datos necesarios para la elaboración de este informe se utilizaron las siguientes fuentes: el licenciado Jorge Luján Muñoz, embajador de Guatemala en España; la licenciada Edna Núñez de Rodas, directora del IDAEH; el doctor Karl H. Mayer de la revista *Mexicon*; y los diarios guatemaltecos *Prensa Libre*, *El Gráfico* y *el Diario de Centro América*.

-- Armando J. Alfonzo